

Estado32
.com.mx

**EDITORIALES, COLUMNAS,
ARTÍCULOS DE OPINIÓN Y
FOTOS POLÍTICAS
01 DE ABRIL DEL 2020**



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Violación a la privacidad

LECCIÓN.- La muerte del "paciente uno" de coronavirus COVID-19 en Zacatecas, viene a dar una lección a todos aquellos que, por redes sociales, divulgaron identidad, fotos, señalaron a su esposa, a sus pacientes, y prácticamente lo lincharon mediáticamente por redes sociales.

ANUNCIO.- Incluso, hay que recordar que trabajadores del propio Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) avisaron a su cónyuge su muerte, a pesar de que no era algo real, lo que obligó a la esposa a salir a redes sociales a hacer el anuncio.

MENSAJE.- Hubo un nuevo mensaje tras la muerte confirmada del médico por parte de su esposa, que decía: "No importa que te hayan criticado, exhibido, invadido tu privacidad aún cargando una enfermedad que sólo tú sabes lo que padeciste... sólo me resta decirte gracias amor mío, por el tiempo que compartiste conmigo, por tus risas, llantos, alegrías, enojos... Por siempre dar, incluso a ti mismo..."

INVESTIGACIÓN.- Precisamente, esa invasión a la privacidad está siendo investigada, como señaló el pleno del Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (IZAI), quien acordó iniciar de oficio una investigación previa, ante el posible tratamiento indebido de los datos personales del primer paciente en la entidad diagnosticado positivo de COVID-19 (Coronavirus), esto de acuerdo al artículo III de la Ley de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados del Estado.

FUNDAMENTO.- Este artículo establece la facultad del organismo garante para iniciar investigaciones cuando cuente con indicios que hagan presumir fundada y motivada la existencia de violaciones a la Ley en la materia.

NOTIFICADOS.- Derivado de lo anterior, quedaron notificadas las instancias federales y estatales en materia de salud correspondientes, para que informen sobre las medidas de seguridad físicas, técnicas y administrativas, así como el control que se tiene sobre la información de sus pacientes, para prevenir futuras vulneraciones a la privacidad de los pacientes.

DATOS.- Deberán referir si tuvieron conocimiento de los datos personales sensibles derivados del estado de salud del primer paciente positivo de COVID19 en el estado, ya que estos fueron revelados y hechos del conocimiento público sin el consentimiento del Titular (paciente), lo que vulnera lo establecido por la Ley de la materia.

SOLICITUD.- En la notificación hecha al Sujeto Obligado en materia de Salud del Estado, se le solicitan elementos necesarios para el análisis del órgano garante de transparencia y del caso del paciente referido quién conocía los datos personales, y en caso de ser así, deberán señalar el nombre los servidores públicos que tuvieron acceso a dicha información.

INFORMACIÓN.- En el documento podrán proporcionar la información adicional que pudiera coadyuvar con el desarrollo de dicha investigación y una vez entregados, la Dirección de Datos Personales del IZAI realizará el análisis correspondiente y lo turnará al Comisionado Ponente del caso para que sea resuelto en sesión de pleno y se determine por los Comisionados en su conjunto a fin de determinar si hubo alguna vulneración a la privacidad del paciente por parte de algún sujeto obligado.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Quedarnos en casa, que la política espere

Los mexicanos están siendo golpeados por la pandemia del CORONAVIRUS, con severidad e intensidad amenaza con adentrarse a los hogares y comunidades, un demoledor y mortal flagelo al que se debe responder con eficacia y más certezas médicas, científicas y de organización social, debe ser contenido y abatido por la fuerza de la colectividad, por la voluntad de la sociedad en sus afanes por sobrevivir para cambiar.

El gobierno de la República que lidera el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, lanzó la Declaración de Emergencia Nacional Sanitaria, que implica medidas extremas de cuidado y protección en escenarios que no han de significar ni estado de sitio, ni toque de queda o estado de excepción, para no lesionar o atentar contra las libertades.

Ante la escalofriante presencia de la amenaza a nuestras vidas, no hay de otra, de aquí al 30 de abril, se extiende la suspensión escolar hasta esa fecha; estamos obligados al resguardo domiciliario, es decir, A QUEDARNOS EN CASA y optimizar filtros y protección; se suspenden las actividades no esenciales; se mantienen los programas sociales de los gobiernos; se mantiene la infraestructura productiva de distribución de servicios y abasto de alimentos; los trabajadores o empleados tendrán asegurados pagos íntegros del salario por un mes; pero lo más importante, no salir a las calles, respetar la sana distancia, AGUANTAR hasta el último momento de la emergencia, EL 30 DE ABRIL.

Inevitable el enfoque político: Insistimos en observar que al Presidente LÓPEZ OBRADOR le urge recuperar la cobertura informativa que el virus le ha ganado, por eso argumenta que "los conservadores lo quieren aislar, BUSCAN QUE HAYA VACÍO DE PODER para ellos conducir el país", por eso la promoción al saludo que en Badiraguato, Sinaloa, ofreció a la Señora madre del Chapo Guzmán; y por esa misma pretensión de politizar, a la responsable e incuestionable decisión de declarar Emergencia Nacional Sanitaria, manda al Secretario de Relaciones Exteriores, MARCELO EBRAD, a encabezar el anuncio, cuando para cuidar las formas institucionales, debió ser la Secretaría de Gobernación, OLGA SÁNCHEZ CORDERO.

Hasta pide tregua a "los adversarios" como si se tratara de una guerra feroz con el grupo empresarial e intelectuales que le critican. "Ni autoritarismo ni estado de sitio" les dice por la declaración de emergencia, que es razonable, acertada y necesaria. Pero ninguna necesidad hay que politizar una crisis que es sanitaria, que requiere de soluciones médicas y científicas. Y la verdad es que nadie en este escenario crítico lo quiere tumbar, nadie está contra la cuarta transformación, y si todos están unidos para soportar y vencer el coronavirus.

EL DOMINGO 5 DE ABRIL

El Presidente rendirá un informe a la Nación, cuando todos aquí y allá nos topamos con la incertidumbre económica, con la propagación del virus mortal. Lo deseable ahora y mañana, y en los días por venir, es la estabilidad emocional, la tranquilidad social, la extrema prevención, todo un proceso de reconstrucción de la cultura sanitaria y de seguridad social. El clima ahora es de preocupación, como en Zacatecas es de lamentación por la muerte del primer infectado. Las razones y argumentos ahora son médicas, la retórica de ofensiva y defensa política pueden esperar a que pase la crisis o hasta el 2021. Lo único justificable ahora, es utilizar todos los recursos gubernamentales y sociales para contener el daño que viene.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Se hizo el trabajo

Los habitantes del Municipio de Fresnillo y todo el Estado, ven el reflejo del trabajo que con anterioridad se realizó en los temas de salud, con campañas de unas, de otras, con la colaboración de los diferentes sectores privados y públicos.

Porque de acuerdo a los expertos, Fresnillo por ser uno de los municipios más grandes del Estado, poblacionalmente y de territorio, sería el primero en presentar casos del COVID-19, pero no ha sido así, esto no es casualidad, es por el trabajo que se ha realizado, trabajo en el que el Presidente Municipal ha sido parte fundamental, como el primero en solicitar la apertura del Hospital de la Mujer, lo que ya es una realidad.

De acuerdo a los expertos, Fresnillo por ser uno de los municipios más grandes del Estado, poblacionalmente y de territorio, sería el primero en presentar casos del COVID-19.

QUIERE HACER LAS PACES

El responsable de la Secretaria de Agua y Medio Ambiente LUIS FERNANDO MALDONADO MORENO, ya mostró el interés de hacer las paces con el presidente municipal SAÚL MONREA, después de aquellos dimes y diretes sobre el nulo apoyo de SAMA para Fresnillo, ha trascendido que se ofreció a prestar dos pipas para el reparto de agua.

El funcionario estatal vendrá al Municipio, a entregar en propia mano del Alcalde, las llaves de las pipas. Sin duda esto no es otra cosa que pretender hacer las paces, que la relación entre el funcionario y el presidente sea de respeto y de colaboración, como es con otros funcionarios, como el propio director de Catastro, JUAN ANTONIO RANGEL TRUJILLO, el Secretario del Campo, ADOLFO BONILLA; el director del IZEA, CARLOS PEÑA BADILLO y Desarrollo Social ROBERTO LUEVANO.

Por algo se empieza y ya dio el primer paso MALDONADO MORENO, a ver si los dimes y diretes quedan en el olvido, en el anecdotario que dio el Gobernador del Estado

HUMILDE Y COLABORADOR

Después de dos meses que fue nombrado como director de la oficina de la defensa del Consumidor en Zacatecas, RUBÉN MARMOLEJO, ayer visito al presidente municipal, para un trabajo coordinado, para la instalación de un módulo de atención

Funcionario federal que no llegó con la arrogancia, con la presunción de ser elegido por el Presidente de México; llevo con toda humildad de trabajar coordinadamente con Fresnillo, donde encontró apertura, apoyo de parte del presidente municipal.

El director de la oficina de la defensa del Consumidor en Zacatecas, RUBÉN MARMOLEJO, ayer visito al presidente municipal.



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Carta al gobernador

Señor C.P. Alejandro Tello Cristerna, Gobernador de Zacatecas, Presente.

El "monumento a la corrupción" construido en tiempos de MIGUEL ALONSO REYES, más allá del daño, el costo y enojo, que ha causado a la sociedad, en mi modesta opinión y de miles de zacatecanos, debería ser habilitado como un hospital ahora que hay la necesidad por la pandemia del coronavirus (serviría para el futuro). Más allá de los más de 400 millones de pesos que costó el Teatro "Toma de Zacatecas" no puede seguir como un elefante blanco.

Da coraje.

Insisto, más allá de la corrupción y la impunidad que se ha visto en esta obra, que también es la obra de la vergüenza, por lo menos, debería servir para algo, mi propuesta es que sea para un hospital, aunque consciente estoy que el funcionamiento no es el mejor porque es un teatro.

Pero rescátela para un hospital.

Estructuralmente y por su diseño, tal vez no sea lo más funcional, pero con algunas adecuaciones igual y se logra, tal vez no con los requerimientos que requiere un hospital, pero me parece que no debería quedar esa obra como está: en el olvido y cayéndose.

Urgen hospitales.

A GESTIONAR RECURSOS

También creo gobernador, que con una buena gestión de recursos extraordinarios, acudiendo personalmente con el presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, es muy probable, que pueda sensibilizarlo. Duele cada que uno pasa por esa obra ver el abandono en el que se encuentra. Reflexione.

Desde luego, que no es sencillo en tiempos de la Cuarta Transformación ser escuchados, pero creo que, parte de la responsabilidad que tiene a cuestas es gestionar las veces que sea necesario los recursos que requiere Zacatecas, más allá del Presupuesto de Egresos formal.

Se puede gobernador.

De asumir ese enorme reto y desafío probablemente señor gobernador ya no le genere votos, pero sí la enorme satisfacción de haber rescatado un inmueble que tiene millones de pesos tirados a la basura. Apóyese en los legisladores federales, consciente que la forma de gestionar ha cambiado en la 4T. Vale más el reconocimiento que los votos en este momento. ¿No cree usted?

LO LEGAL QUE SIGA SU CURSO

Y como ese inmueble está observado señor gobernador, déjele a los órganos fiscalizadores hacer su chamba, pero sería magnífico rescatarlo para un hospital para las y los zacatecanos. Anímese señor gobernador.

Para qué centrarse ahora en quién lo construyó, cuánto costó, porqué está abandonado. Mejor, gobernador, creo que gestionar recursos y habilitarlo ayuda más. Zacatecas como estado requiere de hospitales, doctores especialistas, enfermeras especializadas y personal altamente calificado para administrarlos. ¿No cree? Piénsese señor.

En resumen, déjele a la justicia lo que vaya a pasar en esa obra por la vía jurídica, mejor, céntrese en el tiempo que le resta como gobernador a gestionar recursos extraordinarios para habilitar el monumento a la corrupción y la impunidad en un hospital. No es fácil, pero con tenacidad y buena gestión se puede. Que se quiera ya es otra cosa...

Es una opinión respetuosa.

HASTA MAÑANA.



Graciela Lira Estrada

Meditación

Meditación, proviene del latín *meditatio*, ejercicio intelectual que induce a la mente a concientizar, es una práctica de atención concentrada.

Su función es propiciar un descanso espiritual y se le atribuyen otros beneficios en la salud al adquirir hábitos que modifican la rutina, debido a que en ocasiones nos sentimos agotados al término del día.

Al disponer de un tiempo para iniciar estos ejercicios utilizando diferentes técnicas, que al ser incorporadas de forma cotidiana, favorecen estar en un estado de relajación, permitiendo al cuerpo y mente recuperarse.

La meditación reduce la ansiedad que provoca tensión con un desequilibrio en la presión arterial y el riesgo de contraer enfermedades cardiovasculares. Con una práctica regular de aproximadamente 20 minutos, ayuda al bienestar, mejorando la personalidad al reducir el estrés y al no reaccionar de forma inadecuada ante peligros, riesgos o situaciones imprevistas. Fortalece el comportamiento social, así como la capacidad de concentración y la calidad del sueño.

Los investigadores sobre este tema, estudian el comportamiento de las ondas cerebrales concluyendo sobre el aumento de la actividad electro encefalografía, de las ondas beta y gamma (EEG), con efectos que varían en las personas, suponiendo un mejor rendimiento cognitivo; no existe limitación de género y edad.

El ejercicio se realiza de preferencia sentado, en el piso sobre alguna frazada pudiendo incorporar un cojín bajo las rodillas, puede recargarse inicialmente en la pared o sentado en una silla con la espina dorsal recta y no cruzar los pies.

Esta experiencia mental proporciona mayor habilidad para razonar y un mejor procesamiento de la información del exterior, aumentando la capacidad intelectual y cognitiva.

Para alcanzar un estado meditativo, hay diferentes tipos, algunas serían:

La budista, manteniendo el pensamiento solo en el presente, sintiéndose pleno en ese momento. *zazen*, se enfoca en la respiración. *Vipassana*, de origen hindú, trata de que se ven las cosas como son real-

mente, técnica orientada a la observación para tomar el control de la mente. Trascendental, repitiendo un "mantra" basado en los efectos de sonidos.

Los diferentes tipos de mantras más utilizados son: el KUBER, para atraer dinero y prosperidad hasta llegar a la alegría; OM que origina tranquilidad y paz interior.

Los mantras más conocidos en el budismo son: OM (meditación), MANI (disciplina), PADME (sabiduría generosidad), HUM (diligencia). Para los hindúes el más conocido, que invoca la protección de los dioses: OM, NAMAHA, SHIVALA.

Meditar a la misma hora por la mañana o noche para percibir nuestro entorno por medio de impresiones sensoriales, intentando modificar rutinas y tener una vida más saludable, alcanzando un nivel de atención consciente.

Es de gran ayuda a la terapia psicológica en los trastornos alimentarios, de obsesiones y el tratamiento de algunas adicciones, debido a que equilibra emociones, memoria y ánimo.

Economista y psicóloga.
psicologa.graciela@gmail.com



Juan Diego Chávez G.

Los discursos que caen

El señor coronavirus tiene su estrategia bien organizada y todavía no sabemos bien cómo evitar que haga lo que le dé la gana, aunque hay medidas que ayudan. Nos tiene vueltos locos y es políticamente muy incorrecto, pues no está muy de acuerdo con lo que las autoridades hasta hace pocos días decían de él, lo cual lo tiene sin cuidado, y por supuesto no quiere quedar bien con nadie.

Parece que el discurso oficial y el lenguaje de los gestos, que tiene importancia como ejemplo para muchos, empiezan a alinearse con la realidad que se está imponiendo. La necesidad de este nuevo personaje ha sido mayor, y nos está obligando a reconocer que vino para quedarse. Muchos discursos se están cayendo, sobre todo los que pretenden hablar desde el mundo de las ideas, y no desde la misma realidad real, si se pudiera decir así.

La llegada del virus ha tenido distintas recepciones en cada país, aunque en todos ha sido declarado persona "non grata". En algunos rápidamente implementaron medidas para que causara los menos estragos posibles, y en otros pensaron que no llegaría, o que llegaría con poca fuerza, y por no prepararse a tiempo, hoy sufren las consecuencias.

Hay un dicho que dice que "nadie

:

MUCHOS DISCURSOS se están cayendo, sobre todo los que pretenden hablar desde el mundo de las ideas, y no desde la misma realidad real, si se pudiera decir así.

aprende en cabeza ajena", y parece que en México hemos seguido ese camino, a pesar de que don coronavirus nos reservó su visita casi al último, dándonos la oportunidad de aprender de otros. Todavía estamos en la última llamada, nos han dicho las autoridades, por eso hay que aprovechar la oportunidad, y pronto veremos si efectivamente hicimos lo correcto en el momento adecuado, o si llegamos tarde para recibir esta visita.

Lo que estamos viviendo pondrá al descubierto muchas cosas. Se verá la capacidad real que las personas, las familias, la sociedad civil, las iglesias, el gobierno y todo tipo de instituciones, tienen para responder cada uno en su ámbito. Hasta ahora a veces con mucha facilidad nos echamos la bolita unos a otros. Quien no asuma bien su responsabilidad, a pesar de las excusas, quedará al descubierto.

Los discursos fuera de la realidad están cayendo, y esto suele pagarse caro, pues la realidad siempre termina por imponerse. Para todos, y de manera especial para los creyentes, es momento de voltear la mirada a Dios que no nos abandona, y de tener esperanza, sin dejar de hacer lo que nos toca, en que muchas cosas positivas saldrán de todo esto. La historia suele poner a cada quien en su lugar y sabe desenmascarar las mentiras y las falsas profecías. Ojalá que cada uno estemos a la altura de lo que nos toca hacer. ¡Gracias!



El Runrún

Por Francisco Reynoso | donrunrun@yahoo.es | @donrunrun1

Senadores y funcionarios le sacan al sacrificio

Ante la crisis que se vive por la pandemia del Covid-19, el gobernador **Alejandro Tello**, el titular de la Secampo, **Fito Bonilla**, la senadora **Geovanna Bañuelos** y el alcalde de la capital, **Ulises Mejía**, anunciaron que donarían tres meses de su sueldo para apoyar las estrategias de prevención, en tanto el edil de Tlaltenango **Miguel Varela** aseguró que también donará lo que gana para comprar despensas. En la Cámara Alta, el grupo de Morena quiso hacer lo mismo, pero hasta ayer no pasaron de puro "blablabla". El senador **Félix Salgado** llamó a sus compañeros a donar las percepciones de abril e incluso hubo un debate en la bancada, pero no se pusieron de acuerdo en si debían entregar el dinero en forma directa o enviarlo a un programa conjunto. Ni la senadora **Chole Luévano** ni el tamaulipeco **José Narro**, ambos representantes del estado en el Senado, mostraron voluntad de desprenderse de al menos unos 100 mil pesos.



SOLEDAD LUÉVANO, senadora.

De solidaridad

Las donaciones tampoco representarían un gran apoyo para el sector salud ni empresas que requieren subsidios, pero se trataría de un acto de solidaridad con quienes en tiempos de contingencia han visto disminuidos sus ingresos de manera brutos. Y es que una buena parte de quienes están fuera del erario recriminan que no tienen la comodidad de recibir su sueldo íntegro, salgan o no de su casa. Ese llamado de solidaridad ya lo había hecho **Tello** hace unos meses cuando ordenó a **Mindy Díaz**, titular de la jefatura de Oficina del Gobernador, que les pidiera que donar dinero para la carrera de AMANC que organizó **Susan Cabral**. Muchos funcionarios de Turismo, Economía, Obras Públicas, Cultura y otros no atendieron el llamado.

Pretextos

Los venerables diputados locales tampoco han brillado por su generosidad. **Javier Calzada** dice que propuso crear una bolsa para apoyar con materiales al sector salud y no le hicieron caso; **Gaby Pinedo** argumenta que algunos han apoyado con cubrebocas, jabón y despensas, en tanto que **Alma Dávila** solo sabe grillar, pero de una propuesta firme que les represente relativamente un verdadero sacrificio no lo ha hecho nadie, ni del PRI, PAN ni los de la 4T.

Las cifras del terror

Cliserio del Real, titular del Servicio Nacional del Empleo, espera que unos días lleguen las cifras del marzo en cuanto a creación o disminución de empleos. El panorama con la pandemia del Coronavirus se vislumbra de miedo. Evidentemente se esperan datos muy malos, y la única esperanza que se tiene es que el trancazo no sea tan duro.



CLISERIO DEL REAL, titular del SNE.

Ya de por sí se venían arrastrando indicadores negativos en la economía, y ahora el sueño de generar 40 mil empleos durante el quinquenio se va alejando más. Por lo pronto, Cliserio estaría preparando capacitaciones laborales por medio de videoconferencias, para evitar la aglomeración de gente.

Va por Ojocaliente

Cuenta la leyenda que el dirigente de la CNOP, **Héctor Bernal**, tiene en la mira otra vez la presidencia municipal de Ojocaliente, ya que entendió que es lo único que quizá le puede alcanzar. Al priista se le atribuye todo tipo de mañas para ganar adeptos y se dice que la dirigencia de la asociación priista la consiguió cuando en una reunión con la entonces dirigente, **Cristina Díaz Salazar**, le presumió que era oriundo de Monterrey, Nuevo León, con la clara intención de empatizar con ella. Lo que no sabe el exalcalde es que en la actual administración de su enemigo **Daniel López** le estarían preparando un expediente "negro".

Runrunazos

El secretario de Obras Públicas, **Jorge Luis Pedroza**, convocó a varios líderes empresariales a una plática por videoconferencia, pero ni así ha logrado estar en comunicación con todos. Hay detalles técnicos que el ingeniero tiene que resolver. * **Chava Estrada**, director del DIF de la capital; el contralor de Guadalupe, **Julio Nava** y el regidor **Román Tarango**, entre otros, han ido a repartir despensas ante el tema de la contingencia.

En el equipo del dirigente de Morena, **Fernando Arteaga**, siempre ha criticado a "los dependeros" con fines electorales, pero en esta crisis ya no lo ven tan negativo. * La comunidad universitaria está de luto. Ayer por la noche se informó de la muerte del académico * **Pedro Zesati** del Villar, quien había sufrido un infarto. Zesati se había destacado por su trayectoria en la Unidad Académica de Agronomía. * Expertos advierten en otras entidades que el número real de muertes por el Covid-19 sería mayor por la falta de pruebas de detección, ya que algunos decesos se han reportado como casos de neumonía atípica y muy seguramente se trataba del Coronavirus.

Vida en tiempos de virus

Sigifredo Noriega Barceló*



EL COVID-19 ha hecho en el mundo lo que ningún otro virulento evento: nos está ayudando a ser 'un poco más' humildes. Aunque la humildad no se puede medir en litros de gel, nos obliga a poner los pies en la tierra, la cabeza mirando al cielo y los brazos abiertos hacia el prójimo.

Cuando la cruda realidad de la enfermedad y la muerte tocan a los nuestros, sentimos que el mundo se nos viene encima. Los valores que sostienen y dan sentido a la vida son sometidos a la más difícil de las pruebas. Desearíamos que todo se resolviera en un laboratorio... Sin querer queriendo concluimos que la vida humana es digna de vivirse y, por tanto, vale la pena sacrificarlo todo a favor de ella.

Podemos imaginar lo que Marta, María y amigos sintieron cuando Lázaro enfermó y murió. ¿Cómo vivieron el duelo? Los diálogos de Jesús con los discípulos y con las hermanas de Lázaro ayudan a pintar el cuadro emocional, afectivo, económico y espiritual de los

presentes. Aparecen también valores que daban sentido a esa relación y a la vida misma: el amor fraternal, la amistad y la fe en Dios.

El relato evangélico describe con sobriedad la resurrección de Lázaro. Lo importante del desenlace es que Jesús se revela como quien tiene poder de resucitar a un muerto. Él es la resurrección y la vida. Marta y María lo creen firmemente. Los otros discípulos tuvieron que recorrer el fatigoso camino de la fe con sus virus, oscuridades y esperas.

El comportamiento de Jesús ante la enfermedad y muerte de su amigo es desconcertante. Vive, a la vez, dos sentimientos: conmoción ante su muerte y confianza total en su Padre. Deja que pasen cuatro días, no se apresura, observa sus fases.

La lección de las mujeres es la humildad que brota de la fe; no piden a Jesús la resurrección de su hermano sino que creen en quien es la resurrección y la vida. Lázaro vuelve a la vida y vuelve a casa. Solo Dios tiene poder de resucitar muertos. Marta y María lo aceptan incondicionalmente.

En dos semanas celebraremos la Pascua de Cristo. El entorno del presente año es peculiar: lo celebraremos desde la casa/familia/iglesia doméstica. La experiencia puede ser única si, como Marta y María, creemos en el poder de Dios. No tendremos al alcance de los sentidos la bella vivencia multicolor de los ritos pascuales de años anteriores. A nuestro favor pudiéramos tener la experiencia de fe que reconoce que Jesucristo es la resurrección y la vida, también hoy, en tiempos de pandemias.

La tarea nuestra es convertir la cuarentena en Cuaresma, tiempo de conversión y salvación. La fe cristiana nos invita a creer que el camino que lleva a la vida pasa por el sacrificio de la cruz. Todo puede aclararse si aceptamos que algo muera en nosotros a favor de la vida y la resurrección de otros.

Que al renovar las promesas bautismales tengamos presente la fe de Marta, María y las peripecias que hemos sorteado este año para llegar a la Pascua.

Con mi bendición cuaresmal.

* Obispo de/en Zacatecas

SAVING GUADALUPE // POR WUISHO



No, no "estamos bien"

Eduardo Ruiz-Healy*



La Organización para el Desarrollo Económico (OCDE) difundió el 25 de marzo su nota revisada intitulada COVID-19: Respuestas a las políticas turísticas. En él anota, entre otras cosas que "El shock al sector turístico resultante de la pandemia de coronavirus podría suponer una disminución del 45-70% en la economía turística internacional en 2020, dependiendo de la duración de la crisis y la velocidad con la que repunten los viajes y el turismo. Con un supuesto de referencia de que los flujos turísticos permanecerán cerrados hasta junio, esta estimación se basa en las llegadas de turismo internacional para la zona de la OCDE con dos escenarios propuestos:

Escenario 1: Las llegadas internacionales de turismo comienzan a recuperarse en julio y se fortalecen progresivamente en la segunda mitad del año (-45%).

Escenario 2: Las llegadas

de turismo internacional comienzan a recuperarse en septiembre, y luego se fortalecen progresivamente en el último trimestre del año (-70%).

La OCDE también pronostica, de acuerdo con una nota de Felipe Garzón Cerda, que el número de turistas extranjeros que llegarán este año al país caerá 12.1%, de 19.7 millones a 17.3 millones. Por lo anterior, la ocupación hotelera disminuirá entre el 4.3% y el 7.7% y la llegada de pasajeros a los puertos del Caribe y Pacífico se traducirá en una pérdida de 57 millones de dólares.

Añade también que la caída del turismo afectará a hoteles, restaurantes, centros de esparcimiento, comercio y prestadores de diversos servicios turísticos y a los proveedores de todos ellos, lo que hará que la aportación del turismo al PIB disminuya del 8.7% al 8.2%.

Más pesimista la OCDE es la Asociación de Secretaríos de Turismo de México (Asetur), que considera que

la pandemia de coronavirus podría ocasionarle pérdidas de más de 50 mil millones de pesos al sector turístico y reducir en tres puntos porcentuales la aportación del turismo al PIB, de 8.7% al 5.7%.

Este es el desalentador panorama que enfrenta el sector turístico, que es el tercer principal generador de divisas del país.

Por si no es suficiente, los otros rubros que más divisas generan para México también se verán seriamente afectados: la industria automotriz, las remesas que envían los mexicanos radicados en el extranjero, el petróleo y la industria de la construcción.

A pesar de esto, el presidente Andrés Manuel López Obrador insiste en afirmar que "estamos bien", que fue precisamente la respuesta que dio al ser cuestionado sobre la masiva fuga de divisas que está experimentando el país.

No, Andrés Manuel, no "estamos bien"

*Twitter: @ruizhealy

Crisis ya y Punto Final

Pablo Torres Corpus*



La semana pasada escribí sobre la inminente crisis económica que vendrá a partir de la crisis sanitaria por el coronavirus.

Un estimado y viejo amigo me decía que exageraba y preguntaba si tenía elementos para anunciar una crisis económica.

Querido Carlos, sí, si tengo elementos para anunciarla y van desde las notas de las calificadoras hasta las políticas fiscales de los países del primer mundo.

Estimado Carlos, me pides no irme con tecnicismos, ni usar explicaciones "neoliberales", ni cosas raras como "modelos econométricos".

Lo procuraré. Más allá de las ideologías, toda empresa pública o privada puede mantenerse en pie mientras tenga liquidez económica, fluidez, cash.

Con liquidez una empresa puede deber, es decir, tener

deudas, pero mientras tenga flujo de efectivo puede seguir operando. Cuando las empresas no tienen liquidez es cuando vienen los quiebres.

La próxima crisis es una obviedad, pensemos si uno, diez o cien negocios disminuyen sus ventas, sus ingresos tienen que prescindir de personal o gastos.

Al haber menos circulante hay menos inversión; menos gasto. Entonces la economía se contrae.

Pensemos en una taquería que opera al día tiene un fondeo de 400 pesos diarios y vende 600; si deja de vender 600 y vende 300 por más esfuerzos que haga, ese ingreso no le garantiza sueldos, insumos, agua, gas, luz y teléfono.

En el otro extremo, si tiene asegurado un ingreso quincenal, el permanecer en casa encarece la vida, desde alimentos, gas, electricidad,

etcétera.

No nos hagamos, estamos en la antesala de una crisis y reconocerlo va más allá de las ideologías y los padecimientos, las crisis no tienen partido, pero sí fanáticos.

Empecemos a tomar las previsiones elementales como el ahorro, evitar compras a crédito, reducir los gastos básicos: agua, luz y gas, entre otros.

Si todos los gastos se reducen, si la inversión se contrae, si el empleo se reduce, si se deja de producir... es axiomático que la economía se contraiga, es decir que después de la recesión del segundo trimestre venga la crisis de fin de año.

Punto Final
Las crisis revelan liderazgos, incompetencias y mezquindades: voltee a su alrededor, ¿quién es líder? ¿Quién es incompetente?

*torrescorpus@hotmail.com

Receso escolar

Víctor Manuel Silva Galaviz*

Según el acuerdo número 02/03/20 de la Secretaría de Educación Pública (SEP) difundido en el Diario Oficial de la Federación (DOF), se suspenderían clases del 20 de marzo al 20 de abril, mas el pasado lunes 30 de marzo se amplió la fecha de suspensión de clases presenciales hasta el 30 de abril.

El secretario de Educación sigue llamándolo "receso escolar" en su intención de recuperar días en las vacaciones de verano y así no dar por perdido el ciclo escolar, pero los mensajes de las autoridades no nos cuadran, ya que el subsecretario de Salud sigue manteniendo que en junio se registrarán los contagios masivos y la situación más crítica de la pandemia.

En educación no hay mensajes claros, mucho menos contundentes, ya que hay que recordar que el acuerdo mencionado solo ha sido acatado por 20 estados; los demás suspenderían clases de manera directa y sin cuestionar u organizarse con las autoridades educativas locales.

Recuerdo que también estaba convocado personal docente y administrativo a continuar presentándose a las escuelas sin saber a ciencia cierta para qué. Esto se analizaría en el Consejo Extraordinario del 23 de marzo, mismo

día en que el secretario de Educación envió un mensaje y las guías para este consejo, el cual no se dio, además de que tampoco se presentaron los docentes y demás compañeros a las instalaciones escolares.

El lunes se dijo de manera clara que cada estado y región retomará la vida cotidiana de manera individual, con base en la expansión y gravedad de contagios.

Algo de lo que no han hablado las autoridades educativas es de los problemas de infraestructura como la falta de agua potable, o el mismo sobrepoblamiento de aulas, que aunado a otras condiciones organizativas y culturales de los planteles educativos pudieran hacer estos lugares propicios para la propagación del virus; aun cuando se realicen filtros de ingreso, no se tiene la garantía mínima de la suficiencia de agua, jabón y servicios sanitarios idóneos en muchas de las escuelas, por lo que el reto de regreso a clases es de orden sanitario, pero también en cuanto a la capacidad de las autoridades federales educativas de organizarse y que las estatales acaten instrucciones, así como dejar de dar señales equivocadas, confusas y hasta encontradas, que al final, no se atienden.

*direccion@instituto3e.org

EL OTRO SALUDO // POR LEÓN





Prioridades

Por Silvia Montes Montañez



En acción

EN EFECTO, Así como es importante cuidar la salud propia y la de nuestras familias, también es de fundamental relevancia la alimentación y el apoyo al campo es inaplazable. Lo entiende bien el gobierno de Alejandro Tello y aplica acciones para paliar los efectos negativos de la contingencia.

EL PLAN para este sector fundamental parte de la premisa básica de que las actividades del campo no pueden detenerse y por eso se definen acciones dentro de la estrategia integral implementada por la Ejecutiva del Estado.

EL RECURSO para el sector agropecuario asciende a 250 millones de pesos con incentivos y apoyos para estimular la producción alimentaria.

EL SECRETARIO del Campo, Adolfo Bonilla Gómez detalló las acciones que contemplan un Programa de Atención a Jornaleiros Agrícolas, con el que, mediante brigadas médicas móviles, se ejercerán acciones para prevenir contagios principalmente en Fresnillo, Villa de Cos, Calera, Loreto, Trinidad García de la Cadena y Ojocaliente.

CONFIEMOS en que los habitantes de zonas rurales no sufran el padecimiento de la pandemia, aunque se trata de personas en contacto eventual con migrantes que pueden estar regresando de Estados Unidos colocado hoy día en el primer lugar mundial por los alcances de la pandemia Covid 19.

SE PONEN en marcha acciones y Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), operará el Programa de Semilla de Frijol, con una inversión de 85 millones de pesos, para apoyar con 30 kilos de semilla por hectárea a los productores del campo. Se recibirán solicitudes a partir del próximo día trece de abril.

EL PANORAMA para el campo es

igualmente desafiante que en zonas urbanas sólo que aquí se cuenta con un Seguro Catastrófico. La ayuda se entregará a partir de la última semana de abril.

LAS SUMAS que se canalizarán al campo contemplan fertilizantes a bajo costo, el fomento a la producción de forraje y el programa de apoyo a la dieta familiar. En el esquema se contempla respaldar a 35 mil familias rurales y población en economía informal.

BONILLA detalló que el Plan Emergente también apoyará a los apicultores con suplemento alimenticio, para alimentar 25 mil colmenas y crías de abejas.

DEMASIADAS acciones para este sector que es grande en Zacatecas. No tengo espacio pero es evidente que el gobierno, mediante la Secampo, coloca entre sus *prioridades* a los productores del estado.

EL FUNCIONARIO indicó que para lograr que los estímulos lleguen al mayor número de personas posible, éstas deberán inscribirse en sólo uno de los distintos programas de apoyo.

LA RECEPCIÓN de solicitudes se realizará según la evolución de la pandemia y de acuerdo con las indicaciones de las autoridades de salud, *de manera electrónica o sin grandes concentraciones* de gente.

TOME NOTA: La atención se realizará en las instalaciones de las presidencias municipales, así como en la página de Facebook Secretaría del Campo Zacatecas, en el número telefónico 4789854210, Whatsapp 4921432953 y en el correo electrónico adolfo.bonilla@zacatecas.gob.mx.

Nos encontramos mañana en la **7** de **Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Los partidos políticos recibirán en 2020 5,239 millones de pesos. Es posible y necesario que donen una parte para enfrentar la pandemia del Covid-19. También Cámaras Legislativas Federales y Locales pueden aportar. Y legisladores en lo individual. Es momento de solidaridad”: Martí Batres Guadarrama.

CHALCHIHUITES, ZAC. Martes 31 de marzo de 2020.- Rezo, suplico, ruego, imploro, pido al milagroso San Hugo de Grenoble y a la milagrosísima Santa Agape me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz prometida; promesa firmada mediante un contrato con Zacatecas por Don Alejandro Tello Cristerna hace casi 4 años, cuando era candidato a gobernador del estado, y que sigue en “cuarentena” por temor a contraer el COVID-19.

QUE LOS Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de ascinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Miércoles (hoy) sea un día hermosa de muchísimo éxito, llena de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

¿Quién se va, Breña o Alvarado?

-AY, MADRE Teresa; ay, don Roberto, ¡qué escándalo a nivel mundial con el primer muerto por el coronavirus, en Zacatecas!: el médico que estuvo internado en el IMSS, es la primera víctima de la pandemia y sucedió a eso de la medianoche-.

-LAMENTABLE, muy lamentable, que Dios lo tenga en su santa Gloria. Pero ¿por qué dice usted, doña Petra, que fue un escándalo mundial?-

-PUES PORQUE su góber precioso se puso fúrico: el Tello no quería que se supiera del fallecimiento del médico del IMSS porque el mendaz narizón quería presentarse como el gran héroe sin ningún muerto por coronavirus y, pues, el Héctor Alvarado Gómez “El Chicharrón”, coordinador general de comunicación social de Gobierno del Estado, la volvió a cajetejar, porque además la nota salió diseñada como si fuera publicidad y con los logos de “ZACATECAS Trabajemos Unidos”, “SECRETARÍA DE SALUD” y logos de “SANA DISTANCIA” y “NO saludes de

Mi Jardín de Flores
¡Qué Regazón de Héctor Alvarado!

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Fallece primer paciente que dio positivo de COVID-19 en Zacatecas

- Se trata de un hombre de 38 años que estaba hospitalizado en el Instituto Mexicano del Seguro Social desde el 18 de marzo.
- El Gobernador Alejandro Tello expresa sus más sentidas condolencias a familiares y amigos.

Zacatecas, Zac.- El Secretario de Salud del Estado de Zacatecas, Gilberto Breña Cantú, confirmó el fallecimiento del primer paciente que dio positivo de COVID-19 en Zacatecas, ocurrido este 30 de marzo a las 23:28 horas.

El hombre de 38 años de edad se encontraba hospitalizado, desde el 18 de marzo, en el hospital número 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social, ubicado en la capital del Estado. Su cuadro sintomático se complicó debido a padecimientos asociados como la diabetes.

El Gobernador del Estado, Alejandro Tello Cristerna y el Secretario de Salud, Gilberto Breña, expresan su más sentido pésame a los familiares y amigos. Descanse en paz.

El Secretario de Salud en la entidad reiteró el llamado a la población para que se quede en casa y extreme las medidas para prevenir el contagio de COVID-19.

“Seamos responsables. Tú eres el primer filtro, la salud es responsabilidad de todos. En el Gobierno de Zacatecas no bajaremos la guardia y seguiremos redoblando esfuerzos en ese sentido”, agregó.

Finalmente, Gilberto Breña Cantú enfatizó que “este es un asunto bastante serio. Como ciudadanos, debemos ser responsables, cuidarnos y sobre todo acatar, sin excepción, todas las recomendaciones sanitarias”.

mano”, el texto en negritas, con fondo color salmón o rosa pálido y enmarcado como publicidad de Gobierno del Estado; como si esa muerte fuera un logro del propio gobernador Tello, se quisieron adornar tanto que la regaron gacho-.

-¡QUÉ BRUTA la irresponsabilidad de “El Chicharrón”!-.

-Y TAMBIÉN del doctor Gilberto Breña, secretario de Salud de Zacatecas-.

-NO, NO lo creo así, porque la nota la publicaron en forma de entrevista y bien documentada, les leo:

FALLECE PRIMER paciente que dio positivo de COVID-19 en Zacatecas

***SE TRATA** de un hombre de 38 años que estaba hospitalizado en el Instituto Mexicano del Seguro Social desde el 18 de marzo.

***EL GOBERNADOR** Alejandro Tello expresa sus más sentidas condolencias a

familiares y amigos.

ZACATECAS, ZAC.- El Secretario de Salud del Estado de Zacatecas, Gilberto Breña Cantú, confirmó el fallecimiento del primer paciente que dio positivo de COVID-19 en Zacatecas, ocurrido este 30 de marzo a las 23:28 horas.

EL HOMBRE de 38 años de edad se encontraba hospitalizado, desde el 18 de marzo, en el hospital número 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social, ubicado en la capital del Estado. Su cuadro sintomático se complicó debido a padecimientos asociados como la diabetes.

EL GOBERNADOR del Estado, Alejandro Tello Cristerna y el Secretario de Salud, Gilberto Breña, expresan su más sentido pésame a los familiares y amigos.

DESCANSE en paz.

EL SECRETARIO de Salud en la entidad reiteró el llamado a la población para que se

quede en casa y extreme las medidas para prevenir el contagio de COVID-19.

“SEAMOS responsables. Tú eres el primer filtro, la salud es responsabilidad de todos. En el Gobierno de Zacatecas no bajaremos la guardia y seguiremos redoblando esfuerzos en ese sentido”, agregó.

FINALMENTE, Gilberto Breña Cantú enfatizó que “ese es un asunto bastante serio. Como ciudadanos, debemos ser responsables, cuidarnos y sobre todo acatar, sin excepción, todas las recomendaciones sanitarias”, hasta aquí la regazón.

-PUES EL Tello debe de estar bien “enchuchado”, por esa nota, no sólo porque intentaba ocultar el primer fallecimiento por coronavirus, sino por la manera en que se diseñó la nota, como si de publicidad se tratara, además de utilizar el nombre del narizón para dar condolencias que, a lo mejor ni estaba enterado, porque según me dicen, el narizón se duerme temprano-.

-PUES AL doctor Breña y al joven Alvarado les puede pasar lo que le sucedió a don Otilio Rivera Herrera, de Sedesol, al que mi góber precioso lo corrió de ese cargo por haber declarado que “miles de zacatecanos nomás comían una sola vez al día”, ¿lo recuerdan?-

-SÍ, EL “bobemador” se portó re’gacho con el Otilio-.

-POBRE GORDITO, ya quería hasta llorar, según cuentan-.

OTRA COSA que me extraña es que los diarios de la competencia hoy martes no sacaron la nota de la muerte del médico del IMSS; ni uno la publicó, solamente nuestro Diario **Página 24 Zacatecas-**.

-PERO MÁS tarde también lo publicaron El Universal, Excélsior, El Imparcial, Diario de Coahuila y Uno TV; aunque, claro está, mucho después que nosotros-.

-BUENO, ¿quién creen que se vaya, Breña o Alvarado-.

-YO CREO que el joven Alvarado, él es el coordinador general de Comunicación Social de Gobierno del Estado-.

-COINCIDO con la Madre Teresa: “El Chicharrón”, chupará Faros-.

-ES LO más posible, “El Chicharrón” a diario la cajetea-.

Policía, un Oficio Peligroso

-“PLATA O plomo”, es la frase que puso en boga uno de los narcotraficantes más sanguinario del mundo: el extinto colombiano Pablo Escobar Gaviria. Frase que rápidamente

◀ **Viene de la Página 9**

te se extendió por el submundo del narco, a nivel mundial.

Y NO CREO, Madre Teresa, doña Petra, que los narcos aquí enclavados en Zacatecas, no se la sentencian a las autoridades de todos los niveles de gobierno.

-YO TAMPOCO lo dudo, esa gente mala corrompe a quienes no tienen valores, principios, ni convicciones, o se están muriendo de hambre, etcétera-.

-PORESO el narco asesina de comandante para abajo, gente pobre pero que tiene valores y se la juega por Zacatecas; desgraciadamente duermen con el enemigo y éste les pone el dedo...-.

-Y LO MATAN de la manera más vil y cobarde. Aquí está la prueba: en el año 2019, fueron asesinados con armas de alto poder, 9 policías; y en lo que va del año, 7. Por eso Zacatecas ocupa el quinto lugar a nivel nacional, de asesinatos de policías, ¡qué vergüenza!-.

-¡AH, PERO “El Pinocho de Bernárdez”, que miente como respira, siempre promete que se le hará justicia y nomás cumple-.

-EL TELLO yo creo que no le cumple a nadie; a mí me gustaría ser como nuestra compañera Silvia Montes Montañez, para entrevistar a la Cristina y preguntarle: De mujer a mujer, quiere hacerte una pregunta indiscreta, con todo respeto, sin que te molestes: Sabemos que tu esposo Alex -como



Gilberto Breña Cantú

tú lo llamas cariñosamente- es un poquito mentirosillo; y la pregunta es... ¿Te cumple en lo sexual, o es de los hombres que responden “vengo bien cansado, tuve un mal día, me duele la cabeza, etcétera”-.

-DOÑA PETRA, ¿qué es eso? No sea tan indiscreta, esas preguntas no se hacen-.

-MMM... la Adela Micha pregunta cosas peores; yo hablo de la Silvia porque ella entrevista a quien quiere y nadie le hace gestos, la mujer se impone-.

-PERO CÓMO le gusta sacarnos de contexto, el tema es el aumento de homicidios dolosos de policías, ocupamos en este tema el quinto lugar a nivel nacional-.

-PORESO, Madre Teresa, a mí me alarma que “El Pinocho de Bernárdez”, cada vez que va a un homenaje fúnebre a policías se echa un rollote de mentiras y -con cara de yo



Héctor Alvarado Gómez

no fui-, promete “no descansaré hasta hacer justicia”, ¿qué ese hombre tan mentiroso, no tiene temor de Dios, Madre Teresa? Además él también es muy católico y debe saber que la mentira es pecado, ¿no?-.

-YA ME puso a pensar, doña Petra, a lo mejor sus temores son otros, por eso Don Alejandro se puso en “cuarentena”-.

-PUES SÍ, el narco cada vez está más cañón y el coronavirus comienza a despuntar en Zacatecas, por eso anda muy nervioso, se le nota; mejor debería de ampararse en su “Si no cumplo, ¡me voy!”, y ponerse en “cuarentena” de por vida, ¿no creen?-.

-BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

HOY MARTES 31 de marzo de 2020 se cumplen dos años y 159 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que ...





Desayunando con...

Fotos: Merari Martínez Castro



Eli Viramontes Flores, Nardeth Martínez Godínez y Marisol Morales Morones, se reunieron para desayunar en el restaurante del Hotel Mesón de Jobito.



Emmanuel García Ramírez y Érica Romo Montano, desayunaron en el restaurante La Cofradía.



La familia Rodríguez Castañeda: Rubén, Cecilia, Alexa y Rubén, desayunaron en el restaurante Vips.

CORONAVIRUS: RETROVIRAL PARA LA ECONOMÍA DE LA MUERTE



El cambio climático se debe al calentamiento de la atmósfera, producido a su vez por la concentración de ciertos gases que hacen efecto invernadero o guardan temperatura en la tierra. Este efecto es muy importante, de hecho, le debemos la existencia de la vida. Pero generado en exceso, cambia la temperatura global, y con ello, la presión, la dirección de las mareas, y todos los factores que determinan el clima. Y el cambio del clima provoca eventos extremos que son altamente perjudiciales a los seres humanos: sequías, inundaciones, o cambios de tiempo de lluvias, que causan un desastre en la producción de alimentos.

El diagnóstico de la causa de este mal global es muy claro: la actividad económica basada en energías

fósiles emite a la atmósfera toneladas de bióxido de carbono, metano y otros gases. Los derivados del petróleo, gas y carbón son esenciales para la industria, el transporte y hasta para producir nuestros sagrados alimentos. Por ello, hay quien asocia 'Crecimiento Económico' a 'desastre ecológico'. Las potencias económicas mundiales que se han negado a firmar los protocolos sobre disminución de emisión de gases (Estados Unidos y China) lo hacen argumentando la afectación a su tasa de ganancia y los niveles del PIB. El capitalismo global se ha topado con un límite: la destrucción al medio ambiente. Algunos autores (por ello) han puesto un dilema a la humanidad: o el capitalismo o el planeta.

Con la pandemia, el planeta se ha dado un respiro. La recesión económica que se expresa en receso en

fábricas, disminución de vehículos, parada de barcos pesqueros, aviones, y un largo etcétera, limpió el aire del planeta y los ríos y los mares. En los lugares más congestionados, como China, se reporta una limpieza de aire del 60 por ciento. Si esta pandemia durara un año tendríamos la economía destrozada y el planeta resucitado. Y cuando decimos 'economía' nos referimos al capitalismo globalizado. Otra economía es posible y el planeta merece vivir.

El evento funesto de la pandemia permitió verificar el diagnóstico que afirma que el modelo de desarrollo actualmente en curso es tóxico a la vida. Es, como dijo Francisco: la economía de la muerte. El virus puso en receso a esta economía, y con ello, el planeta respiró aliviado. Pareciera que el virus fuera, paradójica-

mente, un retroviral: antidoto al virus humano que enferma al medio ambiente. La lección ha sido determinante: si no cambiamos el modelo de desarrollo la vida humana fenecerá como ahora lo predice con este indicio. El virus ha pasado a ser un signo. Algo que también está en cuestión es la mejor medicina para resolver la crisis: las estrategias nekeynesianas (anti-neoliberales) que impulsan el estímulo de los consumos para recuperar el ciclo de producción-renta-demanda. La maquinaria económica se reactivará y las comunidades humanas pueden volver a respirar, pero el planeta volverá a la asfixia. Debemos pensar en formas más realistas de superar la contradicción entre la economía humana y la vida planetaria: superar no sólo al neoliberalismo, sino al propio capitalismo.

RAYUELA

Que la contingencia sanitaria no eclipse los asesinatos de periodistas mexicanos. Urgen garantías para el gremio.

En la creación y operación de la Escuela de Odontología un rol especial ocuparon los estudiantes integrados en la llamada Sociedad de Alumnos, quienes a través de actividades diversas reunían dinero para la adquisición de materiales de laboratorio o la contribución en la instalación de espacios académicos como la Clínica dental en la que realizarían prácticas. En 1965 mediante oficio la Sociedad de Alumnos pedía respuesta inmediata a la Rectoría sobre los recursos reunidos y aportados. He aquí el intercambio de correspondencia que da cuenta de ello.

Oficio 43/1965, Nos permitimos recordarle que lo estipulado fue: que la rectoría nos daría 2.50 pesos por cada peso que nosotros aportáramos. Como hemos colaborado con la cantidad 5 mil pesos en efectivo, más un televisor valuado en la cantidad de 4 mil pesos, nosotros nos vemos obligados a exigirle que a la mayor brevedad posible nos arregle la clínica dental, ya que hemos sufrido en los diferentes trabajos de la clínica por no contar con las instalaciones adecuadas. Nosotros vemos más que una exigencia, es una necesidad.

A lo cual, el Rector respondió: "Recibimos su oficio número 43, el que seguramente por falta de conocimientos y de educación no se encuentra a la altura de las circunstancias ni de la calidad de los alumnos del Instituto; en primer lugar cierto es que la institución recibió la cantidad de 5 mil pesos en efectivo pero hasta allí. Se dice que nos han enviado un televisor de 4 mil pesos, el cual desde luego está a su disposición ya que dicho televisor no se puede vender, en primer lugar en virtud de que no se tiene conocimiento del precio exacto del mismo, ya que se nos dejaron de entregar sistemáticamente las facturas, mediante las cuales se prueba la legítima propiedad del aparato; por lo tanto en esa virtud no se puede considerar el aparato como aportación.

Ahora bien de las sustancias, aparatos y materiales que fueron adquiridos en el mes próximo pasado, se verificó una erogación independiente

Escuela de Odontología: años 1961-1967 (2 de 2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ÉLVA CABRERA MURUATO*

de los libros que se han adquirido de 14 mil pesos, que como ustedes ven no cubren los 5 mil pesos, el gasto erogado por ese sólo concepto independientemente de los conceptos que en un momento oportuno podrán citarse.

Sin embargo, no por el imperativo de las exigencias de su misiva sino por la obligación que esta Rectoría tiene de cumplir con una tarea que se ha fijado y echado a cuestras, esperemos que en el curso de este mes quede totalmente establecida la instalación del Laboratorio, en la inteligencia de que esto no se ha realizado conforme a nuestros propósitos en atención a que el personal con que se contaba no se ha presentado, ya que la construcción de la residencia de Petróleos ha absorbido a todos los trabajadores con detrimento inclusive de las obras que el Instituto ha venido realizando".

En 1965, la Escuela de Odontología tenía problemas ante la insuficiencia de aulas para atender el incremento en el número de alumnos de nuevo ingreso y la continuación de los cursos del plan de estudios. El propio Rector, en el informe 1965-1966 al frente del ICAZ, enfatizó "...en virtud del incremento en la matrícula la Escuela tiene la necesidad del establecimiento de más unidades, aunque en honor a la verdad requiere fundamentalmente de un nuevo edificio ya que el que ocupa actualmente además de ser anacrónico no cumple

con el funcionamiento necesario para su vital desarrollo. ...habremos de preocuparnos en lograr subsidios específicos para el establecimiento de una nueva Escuela. Además informar que la vinculación entre maestros y alumnos de la Escuela es digna de elogio y en especial la decidida actividad que en ella se realiza; por ello hay que considerar que esta Escuela con seguridad y sin pretender colocarnos en una posición que no corresponda, será una de las mejores de la República, pues es palpable no sólo la actividad académica sino un gran sentido social que ha venido desarrollando. Con seguridad que el tiempo reconocerá la labor desarrollada por maestros y Director de la Escuela de Odontología".

En 1966 concluyó la primera generación y para celebrar se realizaron diversos actos sociales. José Rodríguez Elías, gobernador del estado, fue el padrino de Juan Manuel Flores, Julio César Treviño y Daniel Ramírez, los tres primeros cirujanos dentistas egresados.

Alcancaba la escuela la mayoría de edad arropada por alumnos y docentes responsables. La escuela inició en 1962 con maestros como Rubén Acevedo, Francisco Márquez, Francisco Esparza, Emilio Varela, Luis López Saucedo y Ezequiel Haro. A partir de 1963 se incorporaron Jaime Michel, Enrique Argüelles, Rosalba de Varela, Josefina Falcón, Manuel Varela, Pedro Maldonado, Jesús Pérez Carranco, Ma. del Carmen Marqués (encargada de la clínica), Ma. Concepción González (laboratorista), José Antonio Ponce, Juan Manuel Gallardo, José Luis Juárez (primer tiempo completo en 1965), Benjamín Arellano, José de Jesús Martínez (segundo tiempo completo en 1966), Rogelio Chávez y José Luis Chávez. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. ajmriviera@uaz.edu.mx

Bruno Latour, en su reciente contribución a "Critical Inquiry" (26 de marzo), nos obsequió con un comentario memorable (el más cercano equivalente mexicano es Héctor De Mauleón "Emergencia" El Universal, 31/03/2020): "La originalidad de la presente situación, me parece, es que al permanecer reclusos en casa mientras afuera rondan los poderes policíacos bajo el chillido de las ambulancias, estamos viviendo, en colectivo, una caricaturización de la biopolítica que parece sacada de una conferencia de Michel Foucault". Memorable porque es equivocado, pero antes de aducir las razones del error mencionemos que la hipótesis de Latour es que la crisis de salud, provocada por el Covid-19, no nos prepara, como humanidad, para la crisis de mayor calado del clima. Y no lo hace porque los métodos desplegados hasta el presente para manejar la pandemia, por todos los países, son los de un Estado anacrónico, aquellos que Foucault bautizó como "biopolíticos". Pronto, el 29 de marzo, aparece en la revista citada una respuesta a Latour de parte de Joshua Clover ("The Rise and Fall of Biopolitics: A Response to Bruno Latour"). En ella Clover cita las famosas palabras, aparecidas en el capítulo final de "Defender la sociedad", con que Foucault introduce el biopoder, ya que a finales del siglo XVIII presenciamos: "La emergencia de un poder que...en contraste (con el poder soberano) consiste en hacer vivir y dejar morir" con lo que "define" la noción de biopolítica. Clover va a argumentar, contra Latour, que el Estado, el del siglo XXI, continúa sometido a la racionalidad capitalista, y cita a Donald Trump: "No podemos dejar que la cura sea peor que el problema. Al final del periodo de 15 días tomaremos una decisión sobre el camino a seguir". Tal dicho surge como revés que asesta la administración republicana a la política de contención de la pandemia de Covid-19, al parecer es preferible dejar a morir

Dispersión crítica

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

a algunos antes que permitir la detención de la economía norteamericana. El eco de esta postura, en México, lo realizó Ricardo Salinas Pliego. Sin duda aquí, con estas declaraciones, se confirma que el Estado debe ejercer el biopoder antes que la soberanía, es decir, debe manejar los problemas de población que entorpecen el curso normal de reproducción de la sociedad capitalista. De manera dramática se constata la facultad estatal de "dejar morir" pero también la de "hacer vivir", así como la deliciosa ironía que ese poder deriva de la capacidad industrial de cada Estado de producir ventiladores, equipo de protección y vacunas. Volvamos al argumento de Clover. Según él el Estado está bajo la égida del sistema de reproducción social dominante: "El soberano no es el soberano. De hecho está subordinado a los dictados de la economía política" y forja su propio apotegma "Haz que trabajen, y déjalos comprar", para concluir: "Necesitamos dejar de joder con la teoría y decir, sin titubeos, que el capitalismo, con su cuerpo industrial y corona de finanzas, es soberano, que las emisiones de carbón son su aliento, que el "haz que trabajen y déjalos comprar" debe ser aniquilado", y que no habrá sobrevivencia en tanto viva el soberano". Esta conclusión engarza perfecto con el pensamiento de una izquierda que, de acuerdo con Foucault, ya estaba caduca en los

1970. Si el error de Latour es creer que el biopoder es obsoleto, el de Clover es realizar una crítica que, de acuerdo con el Foucault de "El nacimiento de la biopolítica", confunde más que ilumina vías para salir de cualquier crisis. Para resumir: ni el biopoder ha desaparecido, como lo demuestran las técnicas de control poblacional ejercidas por casi todos los Estados, ni el "capitalismo" es el concepto adecuado para describir la racionalidad estatal biopolítica. Para convencernos de esto basta leer con detenimiento las advertencias metodológicas de Foucault esbozadas en el libro citado, o, si somos perezosos, la disección que de ellas hace Geoffroy De Lagasnerie en "La última lección de Michel Foucault" (FCE (2015) Buenos Aires). De acuerdo a la crítica que Foucault lanzó a la izquierda de los 1970 el biopoder es la formulación de la racionalidad neoliberal (en su libro "Diccionario Foucault" Siglo XXI (2011) Buenos Aires, Edgardo Castro menciona la biopolítica en relación al liberalismo, lo que es un error porque liberalismo y neoliberalismo no son lo mismo). Tal racionalidad consiste en gestionar los asuntos públicos al margen de la soberanía y de acuerdo a la lógica de los mercados. Esta posición es el núcleo de la propuesta de Friedrich Hajek, que resulta importante para Foucault porque alcanza a ver en ella un potencial de emancipación. Algo que la izquierda de ese tiempo, y ahora, no logra ver porque caracteriza al neoliberalismo mediante caricaturas, en lugar de tratar de comprenderlo. Con la aparición del coronavirus se puso de manifiesto que la racionalidad neoliberal es ubicua, y esto es claro porque la necesidad de controlar la pandemia lleva al dilema de elegir entre el desastre económico de la recesión o el desastre político del indefinido número de muertos. Por ende, cuando se pretende colocar al Estado, a la soberanía, por encima de estos dilemas, se choca con la patética realidad de que los proyectos políticos necesitan fondos, es decir, con la irredimible realidad del capitalismo. ■

La sutil "compañía" en este aislamiento social

CARLOS DE SANTIAGO

Día equis de la cuarentena, después de casi el 1% de la población humana contagiada del Covid-19 y más de 3 mil millones de personas en aislamiento social, he decidido entablar esta columna como la más simpática que vamos a leer esta semana. Una vez dicho lo anterior me arrancaré ya que el sol empieza a caer y no pague la luz y me la "cortaron".

Cuando la batalla culmine y nos entregue los resultados más funestos de la historia, cuando empecemos a reconstruirnos de nuevo, cuando la vida retome el curso en el que la dejamos, cuando la riqueza entienda que sin salud todo se pierde, cuando los "demonios" de la avaricia nos olvide, cuando reconozcamos y recordemos lo solidarios que en realidad somos, justo en ese día la vida será totalmente distinta a la que nos dejaron los primeros minutos del 2020. Cuando este año lleno de vicisitudes inicie, tengan la certeza, de que nadie en la vida pensó lo que nos tenía preparado.

La fe es el motor más grande que mueve el mundo, es más, algunos los que se dicen creyentes y practicantes de alguna religión siempre dicen "Dios proveerá" y si aquellos tienen 3 gramos de fe y 997 gramos de entusiasmo y ganas.

¡Todo saldrá bien!

Hemos caído tantas veces y jamás nos hemos acostumbrado a estar en el piso.

En estos días tan desalentadores por todos lados y todas partes, lo único que hemos logrado observar a lo lejos son las pequeñas acciones que realizamos para bien o para mal, sin embargo las buenas cuentan poco y las malas restan mucho.

Alejándonos de estos breves instantes de nuestra agradable, amable y adorable introducción a nuestra columna, démosle paso a lo que realmente nos motiva a leerla, si esa simpatía con la cual el de la letra relata los momentos más "agradables" de la presente semana o del mes o del año o es más de la década, al final mi memoria es corta y las palabras son largas o ¿Cómo era?

El día de hoy empezaré con la "tomada" de pelo del que fuese el "Sar" de la seguridad pública en el sexenio 2006-2012, el mismo sexenio que si, efectivamente le robaron la presidencia al hoy máximo representante del estado mexicano y créame no lo digo yo, lo dice la historia y saben porque "perdió" el hoy presidente, por una razón, "la mala defensa en la mesa". Efectivamente no supieron defenderlo, de ahí el lema "voto por voto" "casilla por casilla". Pues si amigos, en aquellos años no aplicaron eso, "impugnaron" cerca del 11% de las casillas y pues desde ese julio de 2006 a la fecha se necesita impugnar el 25% pues les fallo tantito. ¡Total! Ya son 14 años de aquel trágico julio de 2006, en el mismo año donde se instauró el presidente FJCH que puso en la SSP a GGL. Si amigos, el mismo de la "trama" de Florence Cassez, el mismo que hoy dice tener 2 millones de dólares para que lo dejen en libertad "condicional" que porque no quiere que le peguen el Covid19, el mismo que lo están acusando por ser "compit" del señor "cha", el hijo de la señora de 92 años que saludo el pasado fin de semana al presidente AMLO, lo único debatible desde mi punto de vista es, la falta de seriedad del presidente en lo relativo a la sana distancia, que es eso de saludarle a la señora y después "partir" a abrazar y besar a quien se le puso enfrente, el resto, la verdad nadie tiene prueba de nada, es mas, tan ni hay pruebas que la señora no tiene orden de aprehensión, diría que casi nadie involucra a su madre en delitos, pero de repente me vino a la memoria ELA el mismo que fue director de PEMEX. ¡Total! El señor GGL está en botellón y parece que no saldrá en muchos años y la verdad estaría de súper lujo que lo encerraran 40 años, al final de cuentas.

"una de cal, por las que van de arena"

Alejándonos de la dinámicas del presidente y sus "simpáticas" formas de romper las "formas" y que se conviertan en fondo, nos remitiremos al estudio profundo de la situación actual. Se han dado cuenta de que en estos días de completa calma, de completa soledad estamos "acompañados" de sujetos que no conocíamos, que no veíamos, si nuestros parientes, ahora los cotoreamos, les conocemos sus gustos "macabros" o "culposos" al final de cuentas este aislamiento social, nos está juntando como nunca lo habíamos hecho o al menos como no lo hacíamos hace 150 años, porque dicho sea de paso, que si las guerras de reforma, que si don Porfirio, que si la revolución, que si la primera y segunda guerra mundial, que si la institucionalización del poder, que si el 68 y demás, siempre, pero siempre no la habíamos pasado alejados de nosotros mismos, quizá y solo quizá

NECESITABAMOS esta pandemia para descubrir QUIÉNES somos.

La cuestión es, que será de nosotros el día 5 de mayo, cuando termine el aislamiento social y saben porque pongo ese día, por lo siguiente, el día 30 de abril es jueves, el viernes 1 es feriado, el lunes 4 hay "consejo técnico" por lo tanto la "reactivación" económica empezará el día 5 de mayo y aquí mis siguientes preguntas

¿Saldremos a dar la batalla en contra de la crisis económica? ¿Saldremos a dar la batalla para demostrarnos a nosotros mismos que somos más que estas circunstancias adversas? que somos mucho para perdernos por una enfermedad o Saldremos a tirarnos al hoyo y decir ¡Es Todo!

Con esto no quiero decir que salgan, corran y huyan y vayan a comprar televisiones o estufas en tiendas de salinas pliego, no, el oportunismo económico es para él. Su servidor solo les quiere decir que No Dejemos que esto nos acabe, tomemos las precauciones necesarias, salgamos lo elemental, cuidemos a nuestros cercanos, cuidemos de todos, con la Sana Distancia. Necesitamos entender que Unidos saldremos adelante y que Juntos continuaremos nuestras vidas.

Sabías que: la realidad que tendremos el día 5 de mayo será totalmente distinta a la del 3 de enero y depende de nosotros que sea la mejor de las historias o la peor de las pesadillas. ¿A cuál le entrarán?

¡Ánimas! ■

El Covid-19 es un virus clasista

RICARDO RAPHAEL

El vehículo favorito del coronavirus (Covid-19) es el avión. Desde Wuhan viajó sin pedir permiso al resto del mundo: 243 mil casos en 170 países y casi 10 mil muertes en unos cuantos meses.

Arribó primero al resto de Asia, a Europa, Oceanía y a América por vía aérea, y poco a poco va invadiendo la geografía planetaria, comunidad por comunidad, por su recorrido terrestre.

Portaron primero el virus quienes por negocio o por placer movieron al bicho. Aquí la razón del clasismo: Fuera de China, el Covid-19 aterrizó en el penthouse de cada sociedad y luego rodó implacable por las escaleras que conducen hacia el primer piso.

Las primeras víctimas son aquellas personas que la cigüeña privilegió por su condición socioeconómica.

El patrón de contagio en México imita esta lógica de la pandemia. En primera instancia fueron contagiados en Italia, en Vaill, o en Nueva York quienes luego trajeron al país el virus.

Tienen como ventaja los privilegiados, si así puede llamárseles, aquellas víctimas que acudieron al sistema de salud más caro.

La prueba del Covid-19, aunque costosa, ha estado disponible para ellas en las clínicas y hospitales a las que normalmente acude la élite. Los mejores tratamientos y cuidados se pueden obtener en México cuando no se depende de la seguridad social.

Según los reportes oficiales se encuentran en situación grave, o ya han perdido la vida, aquellos individuos infectados cuyo patrimonio personal los protegió, de alguna manera, frente a la crisis.

Al 17 de marzo 53 casos de coronavirus fueron reportados en la Ciudad de México, 25 en Monterrey y 27 en Jalisco. Las regiones más globalizadas son las más afectadas. Ciertamente la fase de importación del bicho tiene que ver con las poblaciones conectadas, vía aérea, con el resto del mundo.

En los días que vienen, del penthouse social comenzará a descender la pandemia hacia los pisos inferiores. La segunda y la tercera etapas del coronavirus—diseminación y epidemia—ocurrirán en los niveles socioeconómicamente menos protegidos.

La cúspide de la pirámide social mexicana cuenta con ingresos promedio, por familia, encima de los 60 mil pesos mensuales.

Enfrentar la crisis con esa defensa inmunológica, provista por el patrimonio individual, es circunstancia distinta que hacerlo con 2 mil 500 pesos mensuales, por familia, que es la realidad de quienes viven en el sótano del edificio nacional.

Mientras en el penthouse de nuestra sociedad cada mexicano cuenta con alrededor de 16 mil pesos mensuales, a ras del suelo mexicano cada individuo —adulto, joven o niño— apenas rosa el ingreso de los 675 pesos por mes.

En esta coordenada radica la particularidad mexicana de la pandemia.

Hay, en efecto, aspectos muy preo-

cupantes de la fuerza de gravedad con que aterrizará el covid-19 en nuestra sociedad.

De cada 10 personas responsables de llevar ingresos a casa, seis no cuentan con un empleo protegido por la seguridad social. No tienen acceso al IMSS, al ISSTE o a cualquier otro de los sistemas ligados a las prestaciones sociales que protegen de una mala eventualidad sanitaria.

El antiguo Seguro Popular, ahora Insabi, está lejos de blindar con eficiencia frente al látigo de la tragedia.

De ahí que una preocupación mayor sea atender a los más vulnerables, por su condición previa de salud, pero también por la fragilidad de su circunstancia económica.

Un número considerable de mexicanos susceptibles de verse agredidos por el virus en los primeros pisos de la pirámide cuentan sólo con los lazos de la familia para salir adelante.

Sin embargo, se trata de individuos cuyos proveedores materiales no tienen un salario estable ni dependen de patrones que vayan a reaccionar con solidaridad frente a su realidad.

Están contratados por unidades económicas que pueden prescindir de sus recursos humanos de la noche a la mañana. Les pagan por salarios asimilados, por honorarios o de plano por fuera del sistema formal.

Es ya noticia que cafeterías, restaurantes y tiendas de autoservicio han licenciado a su personal sin aportar el menor escudo económico para enfrentar la crisis.

El sector de la construcción no ha sido más fraterno. Está cancelando las rayas semanales hasta mejor aviso.

Igual actitud han tomado muchos patrones con sus trabajadoras del hogar. Con el pretexto de evitar contagio entre sus familias y las de sus empleadores, les están enviando a sus respectivas casas en lo que pasa el evento, con una mano adelante y otra atrás.

Los jornaleros agrícolas correrán presumiblemente la misma suerte. Apenas comience a disminuir la exportación de los productos agropecuarios más exitosos—tomate, aguacate, uvas o berries— estos trabajadores sufrirán el costo de las vacaciones forzadas y sin pago. Estos tres estamentos suman, más menos, 12 millones de personas trabajadoras que no contarán con recursos suficientes para atender a sus familias durante la peor fase de la pandemia.

Tanto o más grave es que el Estado no tenga dinero suficiente para compensar la injusticia.

Se suman entre las víctimas de la vulnerabilidad quienes trabajan para sectores como el del turismo o los restaurantes, y también aquellos individuos que laboran para la industria manufacturera de exportación, que sufrirán mucho cuando sus empleos sean considerados prescindibles.

El Covid-19 es clasista porque elige primero a los privilegiados y luego a los desposeídos. Y también porque los primeros cuentan con mejor circunstancia para defenderse en comparación con los segundos. ■



Puro Veneno

CONSECUENCIAS

Otra foto en Facebook del gobernador Alejandro Tello, ahora con camisa azul, fue el informe de la reunión que sostuvo el mandatario con sus colegas de las demás entidades y la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; el canciller Marcelo Ebrard y el subsecretario de salud, Hugo López-Gatell, para el Acuerdo de Gobernabilidad y Unidad Nacional en la Lucha contra el Covid-19 que, aclaró la Federación, suscribieron todos los participantes.

Tello secundó, vía red social, que Zacatecas va con las medidas sanitarias y que "no bajaremos la guardia". Sólo que de los acuerdos, circuló inmediatamente el paro de industrias primordiales en la economía estatal, empezando por la minería. A nivel nacional, las reacciones fueron de advertencia sobre las implicaciones del decreto. En lo local, serpientes alborotadas en el sector piden que el góber Tello, representante de la Comisión de Minería en la Conago, diga ahora, ¿qué sigue? ¿O le tocará al secretario de Economía, Carlos Bárcena, salir al quite?

COOPERATIVOS

Mientras tanto, la burocracia zacatecana estaba ocupada y encerrada en sus propios asuntos, como la reciente iniciativa de donar salarios para armar un colchoncito financiero estatal contra la epidemia por el coronavirus. La primera en asegurarse de que se supiera de su generosidad fue la senadora del PT, Geovanna Bañuelos, quien sacó sus tres mesezotes de sueldo para el fondo. Luego siguió el gobernador Alejandro Tello, con número de cuenta y todo. De ahí, cayeron en cascada, cada quien con su morralla, porque una cosa es ahí les va completo y otra yo pongo mi 50 por ciento, como se reservaron algunos de los secretarías estatales. El que ya esperaba el escaparate fue el alcalde de la capital, Ulises Mejía, pero ¡jistillo!, pues su lana va para programas del ayuntamiento, o sea los de él. Ya en la bola, no se ha reconocido que el que antes levantó la mano sin que lo "retaran" fue el de Tlaltenango, Miguel Varela. ¿Y los diuzados?

EN GUARDIA

Aunque usted no lo crea, el resto de la burocracia del estado (porque "hay niveles", dicen en Bernárdez) está sumamente preocupada porque ni puede donar su sueldo y teme que se piense que no hacen nada, ahora que debieron cerrar sesiones de Facebook en la oficina y llevarse las gorditas del mediodía a su casa, por la contingencia sanitaria. Pero no se piense que es una preocupación por el trabajo, sino porque algún reportero malora ¡os vaya a exhibir! O al menos por eso regañó el góber Tello a los de Ciudad Godín. Y es que en las secretarías andan todos "confundidos", dijo. De aquí y de allá, circulan quejas porque las dependencias no han parado, o que porque no saben cómo hacerlo. En la Sezac, empleados criticaron que la organización para entrega de apoyos. A la Jiapaz la señalaron por no permitir ir a casa a grupos vulnerables. ¿La solución? Se apela a la creatividad de los mandos... ¡Ya la queremos ver!

UNA CHECADITA

Luego de que sacudiera el rancho con la imposición de multas para quien desobedezca la cuarentena por actividades tan esenciales como ir a fiestas (sí, todavía hay quienes así las ven), el alcalde de Guadalupe, Julio César Chávez, decidió que mejor si preguntaba y juntó, a un metro de distancia uno de otro, a los presidentes de Derechos Humanos, Luz Domínguez, y del tribunal del estado, Arturo Nahle, para revisar las medidas que aplicará el Municipio. "Es mi primera contingencia", se entiende. Aunque se reconociese el esfuerzo del de Morena, que por cierto contraviene la postura del gobierno de México sobre sanciones para la gente por saltarse las medidas sanitarias, en la demarcación los chismosos se preguntan cómo para eso no hizo consulta ciudadana, aunque sea por Internet. Aplica el "¡me canso, ganso!".

Felipe
Andrade Haro

—Rey: Me vale madre la sana, sana, colita de rana. Aquí el único de que rifa soy yo. Y por cierto, he pedido a mi grandioso equipo de comunicación una campaña propia

ESPECIAL

El Rey en los tiempos del coronavirus (2)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Rey es dado de alta, junto con los Guardias, por el médico real.

ESCENA II

—Rey: ¡Qué méndiga felicidad es estar fuera de esas cuatro paredes mugrientas, pasojentas y todo lo que termina en entas! Me siento fuerte como un roble. Ahora sí, a gobernar como se debe este reino globero.

—Duque de Tarabilla: ¿Ahora sí a gobernar? Pues anteriormente ¿qué estaba haciendo? ¿jugando?

—Rey: Me refiero a que voy a enfrentar con firmeza el prole virus que afecta al reino. No es posible que se detengan las actividades económicas por un simple resfío. ¡Todos a trabajar bola de holgazanes!

—Duque de Tarabilla: Entiendo que es usted muy respetuoso del sistema milord pero, ahora que estuvo enchiquerado, el Emperador emitió un decreto por el que se establece que la Sana Distancia se prorroga por otros 15 días más. Y se señala muy claramente que todo aquél que viole el decreto se irá derecho al infierno, aparte de la confiscación de sus bienes.

—Rey: ¿Quééééééééééé? Eso va en contra de los más sagrados principios del mercado libre. ¡Nos va a llevar la rechin...!

—Duque de Tarabilla: No se acelere, milord, que según el Emperador todo está fríamente calculado. Mañana estará por estas tierras el marqués López-Gatell para informarle la forma en que deberá de contribuir

durante la cuarentena.

—Rey: Ah, chingá, ¿y yo por qué? ¿Yo no la maté? Además, ya emití un decreto para hacer frente a la epidemia en el reino. Un decreto que pasará a la historia por que salvaré las instituciones y el sistema económico. Gracias a mí el libre mercado estará a salvo de epidemias y populismos. ¡Toda la lana destinada a la prole y a los latosos mini empresarios!

—Duque de Tarabilla: Tampoco sea mentiroso, milord. Sólo se está destinando una lanita y ya. Además, es mi deber decirle que las empresas trasnacionales del reino no se han puesto la del Puebla.

—Rey: ¿Pero qué dices, ingrato? El ministro de economía me ha dicho que la gringa-canadiense empresa minera ya se mochó con 100 cubre bocas y 10 litros de alcohol. Y la empresa de las cheves donó veinte cartones de serpientes bien frías para la perrada. Anuncia que la carnita asada se va a hacer.

—Duque de Tarabilla: Pero, excelencia, no sea irresponsable, recuerde que la Sana Distancia dice que...

—Rey: Me vale madre la sana, sana, colita de rana. Aquí el único de que rifa soy yo. Y por cierto, he pedido a mi grandioso equipo de comunicación una campaña propia para que salga por le radio y tv del reino, con mi maravillosa voz anunciaré las medidas a tomar para enfrentar el prole virus.

—Duque de Tarabilla: (Este pinche loco debió quedarse otros quince días encerrado). Cómo usted ordene milord.

—Rey: Traédme inmediatamente a mi diseñador de campañas en el acto.

Sale el Duque para llevar ante el rey a Cuco López, es-

pecialista en comunicación.

—Rey: Adelante, Cuco, no te apenes conmigo, recuerda que somos amigos desde la primaria.

—Cuco López: ¿De plano? Pues a tus órdenes panzón.

—Rey: Tampoco, méndigo, digo una cosa es que nos conozcamos de hace tiempo y otra que me faltes al respeto, —Cuco López: Nunca se te

quitó lo creído, pero bueno. A sus órdenes, milord.

—Rey: Que diferencia. Ahora bien, dime la estrategia de comunicación para enfrentar el prole virus.

—Cuco López: Clarín, corneta. Le traigo la mejor campaña para que la prole se quede en su casa y no se propague el virus en el reino. Se llama "El que se

mueve no sale en la foto". También traigo otra, con música de Rigo Tovar, que se llama: "Mi Matavirus del alma, pronto te voy a chentarr". Pero el de Sir Chabelo es genial, es un pequeño sketch en el que el amigo de todos los niños, nos enseña que portándose bien con sus papás, se llega a los 150 años que él tiene.

—Rey: Apreciado Duque, llévate a este cabrón derecho a la guillotina. Y búscate a alguien de comunicación que me ayude.

¿Encontrará el rey a alguien capaz en su equipo de comunicación? No deje de leer el siguiente capítulo.

¡QUE SE QUEDE EN SU CASA, CHINGAO!



EDITORIAL

David H. López
dhlopezg@gmail.com

Hoy lidias con la funesta noticia del cierre por un mes, pero después de este momento aciago hay un futuro que debes diseñar. Vuelve sobre esto en unos días

El día después de mañana

Al pequeño y mediano empresario en cuarentena: acéptalo, nunca regresarás a tu empresa. Al menos no a ella como la conociste. Después de la pandemia del coronavirus el mundo no volverá a ser el mismo... y tampoco tu negocio.

Nuestras empresas hoy sufren y luchan, el panorama es sombrío para muchos. Hay quienes ofreciendo —por ejemplo— servicios de entrega a domicilio o están basados en apps para proveer a distancia, se suben a la ola. Dichosos ellos, ojalá prevean su readaptación al mundo cuando regrese a la normalidad. Otros, navegamos la tempestad.

Veamos esta contingencia como oportunidad para repensar el negocio. La circunstancia obliga a cambiar la mentalidad de “así lo he hecho siempre” y avanzar hacia un nuevo futuro.

No cambiarás tus principios, ni tu ética empresarial, o la visión sobre lo que te mueve como empresario, pero estos días te pueden servir para repensar el cómo hacer negocio y cómo “ser empresa”.

Algunas sugerencias para reflexionar al respecto de aquí al 30 de abril (al menos):

¿Qué lecciones puedes aprender del mundo digital que puedas aplicar nuevamente al terminar la pandemia? ¿Cómo puedes construir tu negocio de manera diferente, ahora con el apoyo de herramientas digitales? ¿Cómo reconectar con tus

grupos de interés? ¿Cómo puedes entender sus necesidades? ¿Cómo alcanzarlos con tu propuesta de valor?

¿Cómo debería ser tu administración (management) más allá de la pandemia? ¿Deberías hacer algunos cambios radicales en cómo te administras? ¿cambió tu percepción sobre lo esencial y lo no esencial?

¿COVID-19 te hará repensar cómo usas tus centros de trabajo? ¿Pueden ser utilizados de manera más eficiente? ¿cuáles resultaron imprescindibles? ¿Cuáles se pueden reorganizar, transformar, fusionar o suprimir?

¿Cómo lidiarás con los recursos humanos “negativos”? Aquellos que crean disensión en la empresa la alejan de su propósito estratégico. La crisis puede ayudarnos a ponerlos en perspectiva y los resultados pueden ser sorprendentes.

¿Cómo harás negocio con otras empresas en situaciones similares a la tuya? ¿Hay nuevos modelos en el horizonte? ¿Deberías implementar alguno?

Si el trabajo acompaña al colaborador hasta su casa, hasta dónde debe acompañar el trabajo al colaborador en su vida personal? ¿Qué tan “invasivos” deberíamos ser? El home office de hoy servirá de calibración para el mañana.

¿Qué cambios harías si borrraras el calendario de la empresa y comenzarás des-

de un pizarrón en blanco?

Relee libros sobre empresas. Con lo que sabes, ¿cómo iniciarías tu negocio desde cero? Esa fórmula ideal con la cual hubieses iniciado “de haber sabido” todo lo que sabes ahora, ¿cómo sería? Desempólvalo y prepárate a usarlo.

El día del regreso luce lejano. Los pronósticos más optimistas hablan de un mes. Cuando eso suceda, asegúrate de preparar un buen regreso para tu personal. No tendrás dinero para gastar así que mantenlo simple, pero memorable. Tal vez no comiences ahora (hay otras cosas encima que nos preocupan), pero tenlo como “nota mental”.

¿Es hora de cambiar de modelo? ¿de hábitos? ¿de cultura? Al regresar tendrás en tu gente prácticamente una página en blanco y ya sabrás que escribir en ella. Haz borradores.

Lo que ayudó a sobrevivir es probablemente lo más esencial de tu negocio. No lo relegues cuando vuelva lo menos importante vestido de urgente. Hoy tienes a ambos desnudos en su esencia. Estos desiertos te pueden aportar la dosis de objetividad que la normalidad o la abundancia muchas veces te niegan.

Hoy lidias con la funesta noticia del cierre por un mes, pero después de este momento aciago hay un futuro que debes diseñar. Vuelve sobre esto en unos días.

Twitter: @vidalopez

A su sana distancia /yo



POLITIQUERÍA



-Mire, *usté* no se haga el héroe... nomás le aprieta aquí y ya. Ni los tiene que tocar...

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

POSIBLE LEVANTAMIENTO SOCIAL POR FALTA DE COMIDA. La secretaria de Gobernación, **OLGA SÁNCHEZ CORDERO**, y el ministro plenipotenciario de la 4T, **MARCELO EBRARD**, pidieron a los gobernadores en videoconferencia que estuvieran atentos ante posibles brotes de levantamiento social en colonias de centros urbanos por falta de comida, derivada de la falta de recursos económicos de las miles de familias que se están quedando sin empleo en el país. Incluso solicitaron mayor coordinación con la Guardia Nacional para atender los eventuales saqueos en tiendas de autoservicio. Trascendió que el gobierno de **LÓPEZ OBRADOR** puede utilizar el equipo antimotín que adquirió este año el flamante **ALFONSO DURAZO**.

EMPRESAS MINERAS, SIN TRABAJO. Los miembros de la Cámara Minera de México están muy preocupados y molestos con los gobiernos estatales que no han defendido a la industria ante la crisis sanitaria provocada por el coronavirus. En Zacatecas las empresas dejarán de funcionar un mes, dejando a trabajadores y proveedores en la quinta chilla, sin trabajo y sin dinero. Todo ello ante los desganados ojos de la Secretaría de Economía que nada más no encuentra cómo apoyar al sector minero, que representa el 14.9% de la actividad económica en el estado. A ver si el *góber* **TELLO** hace un pronunciamiento como miembro de la Comisión de Minería de la Conago.

TELLO SE PONE LA DEL PUEBLA. El gobernador **TELLO** puso el desorden y empezó donando tres meses de su salario para apoyar a la gente que sufre los estragos económicos del coronavirus. Y le siguieron el alcalde **ULISES MEJÍA** y la senadora **GEOVANNA BAÑUELOS**. Además de sus fieles, **JORGE MIRANDA** y **NANO MALDONADO**. Ojalá los diputados locales también digan esta boca es mía y se sumen solidariamente a apoyar a las familias más pobres que, seguramente, sufrirán más las carencias derivadas de la pandemia.

LOS RESTAURANTES SE VAN A LA QUIEBRA. Ya son más de 64 restaurantes cerrados en la zona metropolitana de Zacatecas-Guadalupe. El líder de la Canirac, **CARLOS DE LA TORRE**, estima pérdidas millonarias por la crisis derivada de la pandemia, además de la imposibilidad de que muchos empresarios puedan sostener el salario de los trabajadores sin tener ingresos, lo cual ha provocado que demanden de los tres órdenes de gobierno apoyos financieros que les permitan hacer frente a sus compromisos laborales porque, hasta el momento, los funcionarios los han dejado con un mal sabor de boca porque no saben cómo apoyar.

CHEBO QUIERE MÁS LANA. El líder del SUTSEMOP en Fresnillo, **EUSEBIO RAMÍREZ**, se pasó por el arco del triunfo la crisis financiera que enfrentan los gobiernos, y le exige a **SAUL MONREAL** un inconveniente aumento de salario para sus agremiados. **CHEBO**, que se las sabe todas, quiso aprovechar el momento para sorprender a **MONREAL**; sin embargo, **SAUL**, quien resultó ser una chucha cuerera, le salió al quite y le pidió solidaridad para que su exigencia no afecte el desempeño del Gobierno Municipal en este momento de crisis. Ojalá **CHEBO** agarre la onda y se espere un poco con sus demandas.



MIÉ
1 | ABR
2020

#Cuidado con el TREN DEL MAME

by: Alberto Amador



#DonemosPor Zacatecas

Isto ya prendió! Hay que reconocer que el primero que hizo el brete fue MIGUEL ÁNGEL VARELA, alcalde de Tlaltenango que donó su sueldo, pero ora, le siguieron vareos políticos pesados... ¡Eso chingado! Lo (luego) A aguantar chiquillos e hijos, porque las escuelas, si bien les va, abrirán nuevamente el 30 de abril... finalmente, ya bailaron todas las dependencias, sólo la gente absolutamente necesaria, saldrá a trabajar... pero, páselle al pollito:

Las cosas se ponen buenas, dicen que cuando estamos desquehacerados senos alebresta la creatividad. Será eso o que buscan subir el capital político... en lo que son peras o manzanas, la clase política zacatecana está reaccionando y para bien.

Eso sí, hay que reconocer que MIGUEL VARELA de Tlaltenango, fue el primero en sacar esto a flote; después, la c-nadora GEOVANNA BUÑUELOS, digo BAÑUELOS se puso las pilas y prendió el cerro. ¡Donará 3 meses de su sueldo!

Como le digo e insisto, ojalá y sea una cuestión de solidaridad y no nomás de ponerse el 'moño' político.

Obviamente, la c-nadora se puso las pilas y ¡Traz! Nominó al gober ALEX TELLO, obvi, quien sin chistar, hizo lo propio y dijo que sí. Al que nadie nominó pero luego luego saltó, fue ULI MEJÍA HARO, alcalde de Zacatecas, que también donará lo mismo.

El que sorprendió -porque dice- no tiene sueldo fijo pero se mochará con 50 mil morlacos, cosa que da mucho gusto... y así, se irán sumando gentes, como en Twitter lo hizo LUIS FERNANDO MALDONADO de la Sama y a ver quién más...

Yo la neta no voy a nominar a nadie, porque no estamos en Big Brother pero ESPERO que estos recursos sean utilizados, de verdad en cosas necesarias y ojo, estaremos pendientes para que, con santo y seña se dé la aclaración de todo.



#AAguantar

Pues ya dijeron, será un mes haaaaarto difícil; los chiquillos se quedan en casa y hay que entretenerlos, no nomás tenerlos jugando ahí en el pley o en el feis, sino que es momento de prepararnos para lo que viene.

Bien dicen por ahí, no hay mal que dure 100 años ni nadie que los aguante, pero esto es tan impredecible, que no sabemos en qué momento se calmará.

Y fue como se revive la #OperaciónFamilia, que ha sido impulsada por GEMI MERCADO, quien le apuesta a que agarramos la tecnología como bandera para que la gente atienda a sus chiquillos y los ocupe, en vez de que los tenga nomás pajariando.

Como se puede ver, cada sector del Godezac tiene algún planteamiento, por ello, es momento de unir esfuerzos pa' que esto siga adelante. ¿Siono razaaaaa?



#Agarre ElCotorreo

Hijuelas, esto cada día es más real. Después de la declaración de la Emergencia Sanitaria, todos tenemos que estar en casa. Es absolutamente necesario que entendamos que no son vacaciones y lo repetiremos hasta que nos cansemos. Por ello, se reforzaron las acciones en presidencias y dependencias.

Primero, en el ayuntamiento de Guadalupe, tomaron otra buena acción: sólo trabajará el 30% del personal; hay conciencia.

Igualmente, en Godezac, solamente se harán presentes las gentes necesarias pa' que esto funcione y no se quede todo aventado.

Cuidese, no salga. Las empresas como Liverpool y Fears, digo Sears ya están cerrando. Nomás nos quedaremos con lo indispensable. En Jerez, se prohíbe la venta de alcohol. Así que agarre el rollo.



#Próxima Estación

Pos siempre no nos juimos, nos encontramos con MARCO VINICIO FLORES, del ISSSTEZAC en otra entrega de #LasEntrevistasDelMame, mañana estará por aquí, no se la pierdaaaaa.

Estado32
.com.mx